

Editorial

En el escenario histórico de celebración de los 150 años de la fundación formal de Pereira, nos complace entregar a la comunidad académica esta edición dedicada a explorar, en diferentes campos y perspectivas, la ciudad como objeto de investigación. El recorrido por los artículos no pretende hacer un balance cronológico sobre la evolución y transformación de Pereira; esperamos brindarle al lector resultados de investigación sobre diferentes aspectos históricos, económicos, políticos y urbanísticos que nos permiten acercarnos a los debates y a las múltiples y variadas posibilidades de investigación y de estudio que nos ofrece una ciudad como Pereira.

El primer artículo, escrito por el historiador Sebastián Martínez Botero, se constituye en una contribución a la historiografía crítica regional al estudiar diferentes etapas de conformación de las instituciones de gobierno local en la segunda mitad del siglo XIX. El aspecto diferenciador del artículo es su aporte en el análisis de aspectos poco estudiados, como las condiciones institucionales y el origen político de las poblaciones y los centros urbanos de la región cafetera.

En este ambiente de valoración crítica de la historia de la ciudad de Pereira, se presenta el artículo escrito por el profesor e historiador John Jaime Correa. En él propone una revisión sobre la noción del civismo, que debe superar la "monumentalización del pasado", sustentada en la memoria de unos prohombres y hechos, pues no permite comprender la ciudad como un proyecto de construcción colectivo que exige nuevas formas de organización social, necesarias para entender los múltiples problemas sociales de la ciudad.

El tercer artículo, escrito por el profesor Mario Alberto Gaviria y la joven investigadora Leidy Jhoana Calvo, estudia los factores asociados a la problemática de desempleo en el Área Metropolitana Centro Occidente (AMCO). El análisis permite comprender ese fenómeno en su aspecto estructural, desde las condiciones de oferta y demanda, así como por factores de desequilibrio cualitativos, derivados de la inequidad de género. La naturaleza del problema exige soluciones que superen las medidas de choque, o de corto plazo; se propone implementar políticas de desarrollo económico, recuperación de la capacidad productiva del departamento, restablecer y fortalecer encadenamientos productivos, aspectos en los que la planeación, la responsabilidad social empresarial y la educación deben ser centrales.

Una dimensión de suma importancia para comprender el desarrollo local es la acción político- electoral. El artículo aportado por el profesor y sociólogo Oscar Arango analiza las elecciones entre 1987 y 2013, incluyendo comicios para alcaldías y otros que convocan a los ciudadanos sobre diferentes iniciativas locales o regionales. Se destaca la complejidad de la acción política electoral, con manifestaciones inesperadas y contradictorias, pero que al final reflejan una mayor presencia del voto de opinión y una participación política más pluralista.

El proyecto del semillero en Investigación Formativa en Historia, Cultura Política y Educación, de la Universidad Tecnológica de Pereira, titulado "Stella Brand, una intelectual orgánica", fue realizado entre 2012 y 2013 por los jóvenes investigadores Anderson Paul Gil Pérez, Alejandro Bedoya Arias y Jhon A. Tascón Bedoya. En su artículo, los autores reflexionan sobre las primeras organizaciones de mujeres en la ciudad de Pereira y el liderazgo ejercido por la profesora e intelectual Stella Brand Torres. Se destaca el papel que después de 20 años continúa cumpliendo la Casa de la Mujer y la Familia, mediante el desarrollo de proyectos sociales con las mujeres y la infancia, tanto en los sectores populares como en otras esferas de la sociedad

Los profesores de la Universidad Católica de Pereira, Santiago Castaño Duque y Pablo Granada Echeverry, se han sumado a nuestro recorrido sobre la ciudad y la región, con un artículo centrado en la caracterización del río Otún y Consota, como un aporte básico para orientar las políticas dirigidas al reordenamiento de las cuencashidrográficas y la planificación del territorio. El segundo eje de análisis presentado por los autores se refiere a las necesidades de desarrollo de infraestructura y de un proceso de planeación que permita formular, implementar y evaluar el consenso resultante de las agendas política y gubernamental.

Finaliza la edición con un artículo escrito por el profesor Jaime Montoya Ferrer, en el que se analiza la interpretación dada por los cronistas de Pereira sobre los procesos de fundación de la ciudad y los primeros años del desenvolvimiento económico y social, la perspectiva en el análisis del tema de la colonización antioqueña y el debate crítico sobre la noción de raza en la dinámica de crecimiento y desarrollo económico de Pereira.

Los anteriores trabajos nos permiten comprender con satisfacción que existe afán y compromiso por hacer una revisión seria, sistemática y crítica del aporte historiográfico y del análisis de la actualidad. Por tal razón, es posible ser muy optimista al respecto de una sólida estructura de conocimiento sobre la ciudad, que ha de orientar acciones políticas y decisiones de planeación más consecuentes y sensatas.

Agradecemos a todo este importante grupo de académicos e investigadores, a los evaluadores y lectores, quienes con su dedicación permiten a la Revista Gestión y Región y a la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, contribuir a este propósito de construcción de la ciudad y el territorio.

Mg. Jaime Montoya Ferrer